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Dans une lettre signée de sa main et datée du 10 
février, le ministre de l’Éducation Yves Bolduc 
aurait confirmé aux députés de la Coalition Avenir 
Québec du territoire de la Commission scolaire 
des Patriotes que celle-ci sera finalement 
épargnée par son  plan de redécoupage. Cette 
lettre vient confirmer par écrit ce que le ministre 
avait déjà annoncé verbalement au député de 
Chambly Jean-François Roberge et à ses 
collègues de la CAQ en décembre dernier.

Le scénario initial du ministre de l’éducation retranchait les territoires 
des municipalités de Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville 
pour les ajouter à la Commission scolaire Marie-Victorin.

S’il déplore l’incertitude imposée aux parents par M. Bolduc et ses 
déclarations maladroites, le député de Chambly se félicite tout de 
même «que M. Bolduc ait entendu raison. Les services aux élèves 
étaient sérieusement menacés.» 

M. Roberge et ses collègues caquistes comptent demeurer vigilant 
sur ce dossier.
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La CSP éviterait le redécoupage 

Jeudi 12 février 2015 12:04:20 HNE

PHOTO TC Media - archives

MONTÉRÉGIE - Le scénario préliminaire de redécoupage de la Commission scolaire des Patriotes qui 
devait exclure Saint-Bruno-de-Montarville et Boucherville de son territoire ne serait pas retenu. C'est ce 
qu'ont fait savoir ce matin trois députés caquistes par voie de communiqué.

Selon les députés Simon Jolin-Barrette, Nathalie Roy et Jean-François Roberge, le ministre de l’Éducation Yves 
Bolduc leur aurait fait parvenir une lettre signée de sa main confirmant que la CSP serait épargnée par le plan de 
redécoupage.

La députée de Montarville Nathalie Roy s'est dite «soulagée par la réception de cette lettre, qui devrait clore 
définitivement le dossier.»

Le ministre Yves Bolduc.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Varennes appuie la Commission scolaire des 
Patriotes 

Par Martine Veillette
Lundi 9 février 2015 11:17:09 HNE

Photo TC Media - Archives

La Ville de Varennes appuie la position de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) qui souhaite conserver son 
territoire intact.

Maintien du territoire actuel

Hélène Roberge, présidente de la Commission scolaire des Patriotes 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Le ministre de l’Éducation, Yves Bolduc, a proposé en novembre 2014 de transférer les villes de Boucherville et 
Saint-Bruno-de-Montarville à la Commission scolaire Marie-Victorin.

La Ville de Varennes a appuyé l’avis défavorable que la CSP a envoyé au ministre de l’Éducation.

Lors de la séance du conseil des commissaires du 3 février, la présidente de la CSP, Hélène Roberge, a 
mentionné que la décision du ministre n’avait toujours pas été confirmée, mais qu’il semblerait que la commission 
scolaire ne serait pas touchée.

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.

La bretelle d’accès de l’A30 à l’A20 sera 
fermée

•

— M. Boudreault, je pense qu'ils 
ont crus que Météomédia se trompait encore et 
que l'on aurait de la …

Le Future Shop à Boucherville fermera ses 
portes

•

— Avec les conditions minables qu'ils 
étaient rendus à supporter, je crois que les 
empoyées ont fait exprès d'essayer …

Une solution de rechange aux «parents taxi»
•

— cest complementaire au 
service taxi-bus

Fini le raccourci matinal sur Rivière-aux-
Pins

•

— Bonjour aux Élus de la ville 
de Varennes,La photo prise indique clairement 
le manque de visibilité sur …

0 Commentaires
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Aucune plainte n’a été jugée fondée 

Par Martine Veillette
Publié le: Mardi 10 février 2015 08:28:32 HNE
Mise à jour: Lundi 9 février 2015 16:20:23 HNE
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Le protecteur de l’élève de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) a reçu 36 plaintes au cours de l’année 
scolaire 2013-2014. Aucune d’elle n’a été déclarée fondée.

Maude Rousseau, protecteur de l’élève pour la CSP, a présenté son rapport lors de la séance du 3 février du 
conseil des commissaires. Les parents peuvent s’adresser à elle si une situation insatisfaisante ne peut être 
réglée par l’école.

Rapport du protecteur de l’élève

Le protecteur de l’élève a reçu quatre plaintes et quatre demandes de consultation concernant le transport scolaire en 2103-2014. 

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Des 36 plaintes, 24 touchaient le transfert d’un élève d’une école à une autre à cause de surplus. Mme Rousseau 
a estimé que pour chacune des plaintes, la Politique relative à l’admission, à l’inscription et à la répartition des 
élèves a été respectée.

Six plaintes portaient sur des ententes entre commission scolaire. Trois d’entre elles ont mené à la rédaction d’un 
avis au conseil des commissaires. Quatre plaintes concernaient le transport scolaire, dont trois pour 
l’emplacement d’un point d’embarquement.

Une plainte portait sur la disponibilité d’un service de garde pour un élève handicapé ou en difficulté d'adaptation 
ou d'apprentissage (HDAA) au secondaire. Une dernière plainte touchait un processus disciplinaire pour la 
suspension d’un élève relativement au port de l’uniforme. Ces plaintes ont également été déclarées non fondées 
après analyse.

Consultation

Le protecteur de l’élève a aussi eu à traiter 47 demandes de consultations ou d’information. On parle de 
consultation lorsque le parent n’a pas épuisé toutes les ressources internes pour régler la situation problématique.

Des 47 demandes, quatre portaient sur le transfert à cause de surplus, 15 concernaient les enfants HDAA, six 
touchaient la relation entre parent ou élève et l’enseignant ou l’école, quatre le transport scolaire, cinq sur la 
discipline et six, sur la facturation.

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.
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La Commission scolaire des Patriotes 
éviterait le redécoupage 

Jeudi 12 février 2015 14:39:25 HNE

Photo TC Media - Archives

Le scénario préliminaire de redécoupage de la Commission scolaire des Patriotes qui devait exclure Saint-Bruno-
de-Montarville et Boucherville de son territoire ne serait pas retenu. C'est ce qu'ont fait savoir ce matin trois 
députés caquistes par voie de communiqué

Le ministre Yves Bolduc.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Selon les députés Simon Jolin-Barrette, Nathalie Roy et Jean-François Roberge, le ministre de l’Éducation Yves 
Bolduc leur aurait fait parvenir une lettre signée de sa main confirmant que la CSP serait épargnée par le plan de 
redécoupage.

La députée de Montarville Nathalie Roy s'est dite «soulagée par la réception de cette lettre, qui devrait clore 
définitivement le dossier.»

À la Commission scolaire des Patriotes, on indique ne pas avoir reçu de confirmation à ce sujet de la part du 
ministère de l'Éducation. (V.G. et M.V.)

Commentaires des lecteurs »

Si vous possédez déjà un compte sur ce journal, connectez-vous pour ajouter vos commentaires.

En ajoutant un commentaire sur le site, vous acceptez nos termes et conditionset nos nétiquettes.

Un registre ouvert le 26 janvier
•

— Êtes-vous certain que le 26 
janvier est la date pour l'ouverture du registre? 
La loi exige que le registre …

Une solution de rechange aux «parents taxi»
•

— cest complementaire au 
service taxi-bus

225 000$ pour la tenue du référendum
•

— Bravo, c'est ce qui s' appelle la
démocratie, la vraie!

Un père et son fils fabriquent un bateau 
artisanal

•

— Je trouve cette initiative 
géniale! Là où je vis, aux fêtes nautiques on voit 
toutes sortes de bateaux et on …

LA SEIGNEURIE
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Expert de la géothermie
puitsbernier.ca/geothermie

Forage et installation géothermique Contactez les experts au Québec

La géothermie dans une école de 
Contrecœur 

Par Karine Guillet
Mardi 10 février 2015 12:39:05 HNE

PHOTO TC Média - Gracieuseté 

CONTRECŒUR - La Commission scolaire des Patriotes (CSP) se tourne de plus en plus vers la géothermie pour 
chauffer ses écoles, un virage vert qui pourrait se traduire par des économies substantielles.

Un système géothermique dans l'une des écoles de la région.

ACTUALITÉS ÉDUCATION
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Pour le moment, trois écoles de la Commission scolaire sont équipées d'un chauffage géothermique, soit au Cœur
-des-Monts (Belœil), Carignan-Salières et des Cœurs-Vaillants (Contrecœur). Cinq autres écoles, dont l'école 
secondaire Ozias-Leduc et l'agrandissement de l'école de la Mosaïque à Saint-Basile-le-Grand, fonctionnent 
partiellement à la géothermie.

La nouvelle école La Farandole à McMasterville et la future école de la Gare à Mont-Saint-Hilaire pourraient 
s'ajouter au lot des écoles à chauffage géothermique puisque la CSP se dirige automatiquement vers la 
géothermie pour de nouvelles constructions.

Économies

La géothermie n'est pas dénuée d'intérêt financier. Selon Hydro-Québec, cette source d'énergie permettrait 
d'économiser jusqu'à 60% sur les coûts de chauffage.

La consommation moyenne des nouvelles écoles de la CSP, où la géothermie et la récupération de la ventilation 

sont utilisées, est de 0,275 gigajoule/ m2 et le coût moyen, 7,77$/m2. La consommation est deux fois plus élevée 

dans les écoles à énergie fossile, où la consommation atteint 0,68 gigajoule /m2 pour 14,89$/m2.

«Nous pensons réellement au développement durable. Nous regardons la durabilité des installations, le coût 
d'énergie et d'entretien et l'impact sur l'environnement», explique l'ingénieur Stéphane Ouellet, coordonnateur du 
service des Ressources matérielles à la CSP.

Lorsque la Commission scolaire doit changer le système de chauffage d'une école déjà existante, M. Ouellet 
évalue d'abord combien de temps il faudra afin de récupérer la différence de coût entre un système conventionnel 
et géothermique. Dans la majorité des cas, il soutient que la dépense est comblée au bout de sept à dix ans.

Remplacer les vieux systèmes

D'autres écoles pourraient encore se doter de la géothermie puisque la CSP a pour objectif de retirer 
complètement l'huile de son réseau. Encore 20 écoles fonctionnent de cette manière, mais la CSP entend y 
remédier grâce à des projets de services écoénergétiques.

Ces projets d'économie d'énergie s'autofinancent par des économies de consommation et ont une garantie de 
performance énergétique durant 15 ans, explique M. Ouellet. Si les économies annoncées ne se réalisent pas, 
c'est alors la firme qui devra défrayer les coûts supplémentaires en fin d'année.

La CSP devrait commencer à démanteler les chaufferies à l'huile d'ici un an. Elle effectue ce virage grâce à une 
enveloppe de 11,5 M$, octroyée par le ministère de l'Éducation pour le maintien des bâtiments. Impossible pour le 
moment de dire combien de ses écoles seront converties à la géothermie.

La Géothermie, c'est quoi?

La géothermie est l'utilisation de l'énergie du sol afin de chauffer ou de climatiser un bâtiment. L'été, le système 
refroidit l'air chaud de la maison et envoie la chaleur dans le sol alors que l'hiver le système extrait la chaleur du 
sol pour chauffer l'air de la maison.

Le sol québécois a une température d'environ 10oC, été comme hiver. Selon l'ingénieur Stéphane Ouellet, les 
puits de la Commission scolaire ont une profondeur de 150 à 180 mètres. Une pompe géothermique aurait une 
durée de vie d'environ 20 ans alors que le circuit souterrain peut servir durant plus de 50 ans.  
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Éliane Delcourt et Félix Loiselle ont été récompensés à l’École secondaire du Mont-Bruno dans le 
cadre des Journées de la persévérance scolaire.

Frédéric Khalkhal

Journées de la persévérance 
scolaire
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Dans le cadre des Journées de la persévérance scolaire, le journal vous 
propose des portraits d'étudiants du secondaire qui se sont démarqués.

École secondaire du Mont-Bruno: Un prix pour deux élèves persévérants

Les Journées de la persévérance scolaire, qui auront lieu du 16 au 20 février, sont 
devenues un rendez-vous incontournable au Québec pour souligner la réussite 
éducative des écoles. Deux élèves de 5e secondaire de l’École secondaire du Mont-
Bruno ont été récompensés pour leurs efforts scolaires après un parcours 
chaotique.

Par Frédéric Khalkhal

Éliane Delcourt et Félix Loiselle ont été choisis par leurs professeurs pour donner un visage 
à la persévérance scolaire.

Éliane

À 18 ans, Éliane est en 5e secondaire, prête à rattraper les trois cours de sa 4e secondaire 
qu’elle a en retard. Son parcours scolaire n’est pas celui d’une élève modèle où les 100 % 
s’enchaînent. Après un passage à l’école orientante l’Impact à Boucherville, elle souhaite 
rejoindre les bancs de l’École secondaire du Mont-Bruno à Saint-Bruno-de-Montarville. 
« J’ai redoublé ma 3e secondaire, c’est à ce moment que j’ai demandé d’intégrer cette 
école pour me donner un nouvel élan », explique-t-elle. La jeune fille de 18 ans a beaucoup 
de ses amis déjà au cégep, une motivation supplémentaire pour elle de mettre les efforts 
nécessaires afin d’y accéder à son tour. « On dit souvent que la 5e secondaire, c’est une 
année plus facile que les autres, par pour moi. Je dois y mettre tous les efforts nécessaires 
», de dire l’étudiante.

Félix

Le parcours de Félix est assez similaire. Après un redoublement en 3e secondaire, il avait 
choisi la voie du décrochage scolaire. « J’ai pris des décisions qui n’étaient pas bonnes. 
Les études n’étaient pas une priorité pour moi. C’est alors que j’ai eu des discussions avec 
mes parents, mes amis, qui m’ont permis de trouver une nouvelle motivation », indique-t-il. 
Depuis, ses professeurs n’ont que de bons mots à son encontre. « Au début de l’année, 
Félix n’était pas très souriant, mais au fil des mois, il s’est accroché. Il a intégré l’équipe de 
hockey de l’école et pour y rester, il a dû faire preuve d’assiduité aux cours. Aujourd’hui, 
tous les professeurs sont unanimes sur son bon comportement et ses efforts », précise 
Julie Rousselle, directrice adjointe de 5e secondaire.

Les deux élèves font les efforts nécessaires pour accéder au collège tout en étant 
conscients que la partie n’est pas gagnée d’avance. Indubitablement, « c’est beau de les 
voir sourire », de conclure Mme Rousselle.
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Saint-Bruno-de-Montarville et Boucherville restera dans la CSP.

Après plusieurs tergiversations, Yves Bolduc, ministre de l’éducation, 
confirme que le territoire de la Commission scolaire des Patriotes (CSP) 
demeurera intact.

Commission scolaire des Patriotes

« Dans une lettre signée de sa main, le ministre de l’Éducation Yves Bolduc confirme 
aux députés de la Coalition Avenir Québec (CAQ) du territoire de la Commission scolaire 
des Patriotes que celle-ci sera finalement épargnée par son  plan de redécoupage », 
indique dans un communiqué Jean-François Roberge, député de Chambly 

Bolduc ne touchera pas à la CSP 
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Dans un projet initial, le ministre envisageait d’amputer du territoire de la CSP les villes de 
Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville. Ce scénario  avait provoqué une levée de 
boucliers auprès de la CSP et du personnel enseignant des différents établissements 
touchés. Les députés Simon Jolin-Barrette, Nathalie Roy et Jean-François Roberge avaient 
dénoncée aussi cette restructuration.

On peut lire dans la lettre de M. Bolduc adressé aux députés « en ce qui a trait à la 
situation de la Commission scolaire des Patriotes, je tiens à vous informer que le scénario 
actuel ne prévoit aucune modification ou regroupement touchant cette commission. »

Le député de Chambly M. Roberge se félicite tout de même « que M. Bolduc ait entendu 
raison. Les services aux élèves étaient sérieusement menacés. »

La députée de Montarville Nathalie Roy est quant à elle « soulagée par la réception de 
cette lettre, qui devrait clore définitivement le dossier. » Évoquant la vidéo mise en ligne par 
des étudiants de l’école de McMasterville plus tôt cet automne, celle-ci s’inquiétait 
notamment  du sort de plusieurs élèves de sa circonscription fréquentant l’établissement et 
menacés d’exclusion par le redécoupage  initial.
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Par Sébastien Roy, Journaliste

Actualités / Politique

13 février 2015 - 09:44 | Mis à jour : 10:01

C'est officiel, le territoire de la CSP demeurera inchangé

Dans une lettre signée de sa main, le ministre de l’Éducation Yves Bolduc confirme aux 
députés de la Coalition Avenir Québec du territoire de la Commission scolaire des 
Patriotes (CSP) que celle-ci sera finalement épargnée par son plan de redécoupage.

Cette lettre vient ainsi mettre un terme à une situation pour le moins confuse. Rappelons que
dans son projet initial, le ministre envisageait d’amputer du territoire de la CSP les villes de 
Saint-Bruno-de-Montarville et de Boucherville. Ce scénario avait provoqué une levée de 
boucliers et avait immédiatement été dénoncé par les députés Simon Jolin-Barrette, Nathalie 
Roy et Jean-François Roberge.

Ces derniers ont fait plusieurs représentations auprès de M. Bolduc et obtenu son
engagement à maintenir le territoire actuel de la CSP, mais comme il était contredit par sa 
porte-parole officielle, il était difficile de mesurer la valeur de cette parole donnée.

Photo: Courtoisie CAQ
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Dans la missive datée du 10 février, on peut y lire: «en ce qui a trait à la situation de la 
Commission scolaire des Patriotes, je tiens à vous informer que le scénario actuel ne prévoit
aucune modification ou regroupement touchant cette commission».

Pour les députés caquistes, il s’agit d’une victoire pour les élèves de la commission scolaire.
Pour M. Jolin-Barrette, «la situation était intenable. Le ministre Bolduc ne pouvait tout 
simplement pas agir autrement». S’il déplore l’incertitude imposée aux parents par ses 
déclarations qu'il qualifie de maladroites, le député de Chambly, M. Roberge, se félicite tout de 
même «que M. Bolduc ait entendu raison. Les services aux élèves étaient sérieusement
menacés.»

La députée de Montarville, Nathalie Roy, est quant à elle «soulagée par la réception de cette 
lettre, qui devrait clore définitivement le dossier.» Évoquant la vidéo mise en ligne par des 
étudiants de l’école de McMasterville plus tôt cet automne, celle-ci s’inquiétait notamment du 
sort de plusieurs élèves de sa circonscription fréquentant l’établissement et menacés 
d’exclusion par le redécoupage initial.

Même si nous avons maintenant l'assurance que le territoire de la CSP sera maintenu, les 
députés resteront vigilants quant aux intentions du ministre. Ils continueront aussi de privilégier
la décentralisation de la prise de décisions vers les écoles afin de mieux soutenir les élèves 
dans leur marche vers la réussite scolaire.

SOURCE: Communiqué
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Le ministre de l'Éducation, Yves Bolduc, a confirmé aux députés de la Coalition Avenir Québec du territoire

de la Commission scolaire des Patriotes que celle-ci sera épargnée par son plan de découpage.

Pour les députés caquistes, il s'agit d'une grande victoire pour les élèves de la Commission scolaire.

Rappelons que dans le projet initial, le ministre avait prévu d'amputer du territoire de la CSP les villes de Saint-

Bruno-de-Montarville et de Boucherville.


